

El Horizonte.

De nuestro colega "El Globo" de Guayaquil tomamos los siguientes escritos con cuyos conceptos nos encontramos de perfecto acuerdo.

PEONES CONCIERTOS.

Queremos hablar hoy de esta clase infeliz y desvalida para la cual las bellas instituciones de la República no existen sino en el nombre.

Los esfuerzos de nuestros próceres por emancipar al pueblo y abolir la esclavitud, aunque lograron su objeto en apariencia, no alcanzaron a arrancar de raíz el espíritu de servidumbre que quedó encarnado en nuestras costumbres, aun después de sacudido el yugo español. Nuestros legisladores se han preocupado mucho de las fórmulas, del alcance de las palabras, pero han descuidado el fondo de las cosas.

No hablan de esclavitud ni toleran la palabra; pero en cambio muchas de sus leyes la establecen con diferentes nombres, ó por lo menos la toleran y fomentan.

El Código Civil, al fijar las reglas que deben observarse en el arrendamiento de criados domésticos y trabajadores asalariados, ha dado lugar á los constantes abusos del fuerte contra el débil. Y aunque por la letra de la ley pudiera creerse que se establecen entre ellos obligaciones correlativas, esto es un error si se toma en cuenta á diferencia de recursos, de educación y de carácter entre las partes que contrastan.

Entre lo que la ley llama un trabajador asalariado y lo que en la práctica se dominan un peón concierto, la diferencia es inmensa. Y esto es culpa de la ley misma, que no detalla, como debiera, obligaciones delicadas y deberes correspondientes, más delicados aún.

Qué es un peón concierto? Un hombre libre, que mediante un salario determinado se compromete á servir por cierto tiempo, y firma un contrato que es una carta de esclavitud; un hombre que acepta un amo (así lo llama la ley) á quien subordina ilimitadamente su voluntad, y del cual casi nunca logra emanciparse, por más que esté establecido como regla que estos contratos no deben durar más de un año. El arreglo de sus cuentas no se hace como entre iguales, sino que basta la simple afirmación del patrón, mediante su juramento, para que se le acepte como verdad indiscutible, ante el tribunal correspondiente, todo cuanto diga sobre el tanto del salario, sobre los pagos hechos y sobre los avances con que asegure haber favorecido á su peón. Esto, como se comprende, es una iniquidad que no tiene igual.

El infeliz trabajador, ignorante, sin luces, sin ninguna otra fuente de recursos, no puede probar el abuso que en él se comete, y así aunque vive en la miseria, aunque todo su tiempo lo dedica á su trabajo, ya está sano, ya está enfermo, su cuenta es mayor cada día, y pasan los años y muere debiendo enormes cantidades, casi siempre imaginarias.

Los hacendados hablan de comprar y vender peones como si se tratase de comprar y vender animales. Se traspasan los contratos, sin la voluntad de la víctima, y ésta aunque detrás sus hijos y todos los seres que ama, tienen que ir á donde su nuevo dueño. Si falta un día á sus deberes, basta la queja de su amo para que la primera autoridad

política á quien ocurra, ordene la prisión, como se ordena contra los criminales mayores. Y la Constitución de República prohíbe la esclavitud!

No pretendemos por esto que desaparezcan las obligaciones que se contraen por el arrendamiento de servicios personales; ni, nuestro objeto es pedir que ese arrendamiento se haga de manera que no viole los derechos del más débil, al cual debe favorecerse en igualdad de circunstancias.

La ley existente se presta á fomentar este nuevo género de esclavitud, y debe ser reformada de acuerdo con los principios universales de justicia; clara y precisa, no debe dejar campo á interpretaciones caprichosas que amenacen al desvalido.

Los grandes hacendados serán enemigos de esta reforma, pero ellos mismos recibirán los beneficios que de ella se derivan. Ocuparán hombres libres en lugar de esclavos y así serán mejor servidos, y el día que pierdan un trabajador, ya por muerte ó por ausencia, no perderán como hoy una fortuna. Hablamos, se entiende, de aquellos hacendados que honradamente siguen la rutina general y avanzan grandes cantidades á sus peones, que en cuanto á los que especulan inhumanamente con esos infelices, esos que se opondrán de otro modo á toda innovación; esos abogarán siempre por la esclavitud.

Administración d' justicia.

La sociedad se halla alarmada por la continua repetición de crímenes atroces, de que viene siendo víctimas, por lo general, personas inofensivas y acomodadas. Se nota en los malhechores un creciente desenfreno que no puede obedecer á otra causa, que á un absoluto desprecio por la ley, engendrado á su turno por la confianza en la impunidad.

No sabemos si por negligencia ó por contemporización inebidas, se ha establecido, la práctica de dejar que los procesos criminales se hagan eternos, de manera que al fin terminan, si es que aún existe el reo ó si ha conseguido fugarse, media tan largo espacio entre la comisión del crimen, y su castigo, que ya borrada la impresión de aquel, éste no aprovecha. La indignación que produce en los espíritus el hecho criminoso ha desaparecido, y la severa lección que su castigo debería dictar á los que están propensos á seguir el mal camino, se convierte en un estímulo al mal, pues el hombre, por lo común, no teme las desgracias remotas sino las presentes ó inmediatas. Aquélla cree burladas, por terribles que sean, estas las que se evita.

Cuando la justicia criminal se hace sentir al cabo de los tiempos, pierde su objeto principal; obra como venganza de hechos pasados y no como prevención de hechos venideros. El asesino, si de él se trata, marcha al patíbulo, ya no entre la indignación pública, salpicado con la sangre de sus víctimas, sino rodeado de la consideración general, y los mismos que hubieran pedido su cabeza cuando horizó al mundo con su delito, pedirían después su perdón, si fueran oídos.

Qué sucede actualmente con los cobardes asesinos del Dr. Cueva? Execrados por el pueblo, maldicidos de la opinión, no tuvieron donde refugiarse; vagaban por los bosques como fieras salvajes, sin hallar quien les diera protección, hasta que al fin uno por uno fueron cayendo en manos de la justicia, desde el primero hasta el último.

Septuaginta después en la cárcel de Portoviejo, desde hace más de años, sus sufrimientos, su miseria, el tiempo, que ha venido desvaneciendo los vivos colores del sangriento cuadro que presencié Montecristi el 2 de Abril de 1890, y finalmente la desgracia misma de los castigados, todo va haciendo que la víctima se olvide y que un sentimiento de piedad se despierte ha-

cia sus verdugos.

Y esto sucede dondquiera que el castigo no cae sobre la falta inmediatamente.

Por eso todos los legisladores se interesan en facilitar la transición judicial, para que el castigo siga á la culpa como la sombra al cuerpo, y porque de este modo escarmenten en cabeza ajena aquellos criminales que sólo esperan una oportunidad para revelarse tales. Delito que no se castiga oportunamente, es delito que se autoriza, delito que no puede evitarse, puesto que el temor del castigo (en sus distintas formas) es el único freno de las pasiones humanas.

Castigar pronto, y por encima de todo: he aquí la primera necesidad social.

Se comprenden que en delitos ó crímenes de poca difícil haya inevitables tardanzas, á fin de hacer luz sobre el particular, para no condenar al inocente; pero esa castigo raras veces ocurre aquí. La sagacidad de la Policía, que honra á la administración pública, es tal, que aquí puede establecerse este principio: "A crimen cometido, criminaligo." Y así es la verdad: los asesinos del Dr. Cueva cayeron en manos de la autoridad y están convictos y confesos, y sin embargo no pesa todavía sobre ellos siquiera el auto motivado, que es la base del juicio; los asesinos d' Guare están convictos y confesos, y sin embargo no se les castiga, y acaso su vida y su libertad están más seguras que las de tantos hombres honrados que viven indefensos por la lenidad de que goza el crimen.

Y quién tiene la culpa de todo esto? Los defensores! ¿Por qué no decirlo?

Ellos olvidan que su misión no es la de conseguir, como pretenden, la impunidad del crimen, sino librar á la inocencia, evitar los errores judiciales y atenuar, si se quiere, la magnitud del delito, cuando pueda atenuarse. Pero, no; ellos se constituyen en protectores de su defendido y aunque éste confiese su delito y ellos no tengan como salvador, recurren á tachar fórmulas insignificantes, á pedir por cualquier nimiedad la anulación del proceso, y de este modo pasan los tiempos y la sociedad desquiciada, y el castigo no llega, y los crímenes se repiten y la inseguridad reina en todas partes.

Los que han pretendido retardar la acción de la justicia y salvar á los asesinos de Montecristi y de Guare, han armado, sin saberlo, el brazo de los asesinos de Soledad; Uladislav Avilés es su víctima de hoy, y Dios sabe cuáles serán sus víctimas de mañana!

INSERCIÓNES.

TELEGRAMAS.

Londres, Mayo 29.—El Duque de Wetmoreland se casó en la iglesia de San Miguel con Lady Sybil Stchlain Erskine.

—Mañana los Maccartistas lanzarán un manifiesto diciendo, que la oportunidad que el pueblo ha estado aguardando por 6 años se le llega ya, y que, que necesitan electores para los gastos de la campaña electoral.

—El Obispo Wescott de Durham ha sido aceptado por los propietarios de miad como mediador con los huelguistas, pero los mineros temen que será infructuosa su mediación.

—El Sr. Gladstone no consigue colocar 62 nuevos partidarios como miembros en las próximas elecciones, no podrá tener mayoría, y es muy dudoso que los consiga.

—El famoso desayunador Sacci se ha vuelto loco.

—El cuadro al óleo de Leilaud han sido vendidos á buenos precios; por su cuadro de "Merio and Vivian" se pagó hasta £3,000.

Berlin.—En una entrevista con un reporter del "New York Herald," Bismarck dijo que una gran nación como Alemania no puede hacer la guerra en defensa de sus intereses serlo. Para guerra con Francia como el este el único país que amenaza su independencia.

—El Arzobispo de Ropp ha prohibido á los sacerdotes asistir á los funerales del Burgomestre Torckenbeck.

Roma.—El señor Biancheri ha sido

decto Presidente de las Cámaras de Diputados.

—El Congreso aprueba la conducta del señor Pellegrini respecto al estado de sitio que proclamó.

—Las fuerzas militares siguen todavía acampadas en Palermo, y no regresarán á sus cuarteles hasta que no tome posesión de la presidencia el señor Peña.

Londres.—El correspondiente del "Daily News" en Roma dice que la acción precedente del Rey en sostener al Ministerio después de haber éste renunciado, sorprende á todo el mundo, y se cree que esto confirma la sospecha de que existen motivos especiales desconocidos del público para no relajar los presupuestos militares en interés de la triple alianza.

Viena.—Se ha firmado el tratado de reciprocidad entre los Estados Unidos y Austria. Los azúcares, las mieles y las pieles de Austria entrarán libres de derechos en los Estados Unidos, y en cambio Austria dá á los Estados Unidos las mismas condiciones que la nación más favorecida.

—El buque inglés "Victoria" que salió para este puerto hace 104 días, del Dr. Anstrew, en Roma dice que la acción permanente, y que se creía perdido, ha llegado hoy.

—Los ataques contra el ex-ministro Valdez Vergara en las columnas editoriales del "Mercurio" ha producido una contestación publicada en el "Heraldo" y una serie de injectivas contra su Ministro de Hacienda, el señor Edwards.

—El bandajaje va en aumento en las provincias del Sur.

Montevideo.—El Congreso discute una vez más leyes sobre la naturalización de extranjeros.

—El vapor italiano "Manda" está varado frente á la ciudad. Se le ha enviado socorro.

Buenos Aires.—Se están dando pasos con el fin de resucitar la candidatura de Mitre contra Roca, quien se encuentra gravemente enfermo de la influenza.

—El Sr. Blandin discursos inaugurarán del gran casino del Club de la Unión Ibero-Americana para recibir á los huéspedes americanos que vengán á visitar la Exposición Colombiana aquí. Se pronunciarán discursos llenos de sentimientos de mutua estimación entre España y los americanos.

—El Sr. Blandin cree que se fue la intención del Gobierno sobre la disolución del parlamento, los liberales están haciendo preparativos para la campaña como nunca se ha visto. Una de las cosas que más llamará la atención será la maravillosa actividad que demostrará el Comité de Gladstone, que ha hecho ya arreglos para la recepción de los visitantes en todas las parroquias de Midlothian.

—El Concejo privado apoya el derecho del Obispo de Pelham de haber rehusado darle posesión de la Parroquia de Brautham Suffolk á un sacerdote, por haberse sido este nombrado cura por un católico.

Valparaiso.—Se anuncia que el Gobierno del Brasil ha dado gracias al Capitán Brandford de la cañonera "Bevington" por las ofertas que hizo de auxiliar á los tripulantes del "Solimoes."

San Petersburgo, Mayo 30.—El Czar visitará al Emperador en Kiel (Alemania) en un breve viaje.

Berlin.—El valor del azúcar exportado á la América sube á la suma de 3,673,800 dólares.

—Las noticias que se han recibido demuestran que Emin Pachá ha penetrado los bosques y que la hambruna y las enfermedades acometieron á la vanguardia de la expedición, la que ha descubierto muy pocos datos importantes científicos y geográficos.

Londres.—Corren rumores que la casa le Rothschild hará empréstito al Brasil de veinte millones de libras esterlinas para pagar los cupones que ha emitido. El efecto será restaurar la norma de los cambios.

—La carta del señor Davitt refiriéndose á la cuestión de los obreros y á la dote á Irlanda del Gobierno propio de Irlanda, demuestra que esta situación no reportará beneficio ni al gobernante ni á los gobernados.

—El periódico "Daily Chronicle" sostiene la causa del señor Gladstone.

—El señor John Parnell ha rehusado presentarse como candidato para miembro del Parlamento.

—De Jimerick (Irlanda) se comunica que las tempestades é inundaciones habidas, han causado grandes daños en Irlanda.

—En la ciudad de Aberdeen, el Obispo de Dysart, el clérigo señor Farrar, y los señores Labouchere, Towle y Smith, miembros del Parlamento, han apelado al público para que éste ampare la obra religiosa de la salvación) intitulada "Darkest England."

—En Valladolid dos mil obreros de los talleres del ferrocarril del Norte se han proclamado en huelga, pidiendo aumento de salario, y están usando medidas coercitivas con otros obreros á fin de que éstos también se ahieran.

Valparaiso, Mayo 31.—Las oficinas de "El Herald" se abrieron hoy.

Los chilenos y el público en general están muy satisfechos con la actividad de "El Herald", en estos últimos días en hacer propagar los rumores de que se ha formado una alianza contra Chile entre las Repúblicas de Bolivia, Perú y Argentina. Cuantas averiguaciones hacia la verdad de estos rumores que hasta ahora se han hecho, comprueban la falsedad de los dichos.

—El país se encuentra en estado de gran expectación, pues aguarda conocer el Mensaje del Presidente ante el Congreso el Miércoles, pues se sabe que tratará de las cuestiones financieras é internacionales y también de las relaciones con Chile con los Estados Unidos.

Calcuta, (India).—La asociación monetaria de Sema ha publicado una circular que dice que la plata le ha costado 800 millones de rupees (pestaes) que es lo mismo que si los hubiera arrojado al mar, y que como no hay esperanza de que los Juces nombrados por el biennialico, el pueblo debía hacer esfuerzos de su parte á fin de obtener el bimetalismo.

—Continúa haciendo estragos el cólera en Srinager (Cashmir) durante los últimos cuatro días. De 1731 enfermos han muerto 90.

Belfast.—"El Telegraph" publica un plan de resistencia en caso de que se estableciese un parlamento de gobierno libre de Irlanda. Dice que los representantes del norte de Irlanda rehusarán ir á cabo elecciones; no reconocerán á los Juces nombrados por el nuevo gobierno ejecutivo; que los impuestos de la reina si los pagarán, más no los que impusiere el parlamento en Dublin; que en caso de guerra civil, se considerará que Belfast es inexpugnable, mientras que Dublin está expuesto á ataques directos.

Copenhague.—Hubo un banquete y baile en celebración de las bodas de oro del rey y de la reina.

Viena.—Unas tropas austriacas en Brody (Galizia) cerca de las fronteras ruso-polacas, inadvertidamente cruzaron las fronteras. Un piquete de cazadores rusos, dirigido por el General Radzlow, luego inmediatamente ordenó salir sus fuerzas y atacar á los austriacos. Unos campesinos advirtieron á éstos que estaban en territorio ruso y se retiraron, evitando así el encuentro; este incidente se considera de importancia, pues demuestra cuán pronta está Rusia á tomar las armas al menor pretexto.

De "La Nación" de Guayaquil.

EL GENERAL SUCRE.

(de un libro que está publicándose.)

ERASE el General de mediana estatura, aunque algo más alto que pequeño; delgado, sin ser enjuto de carnes; la cabeza simpática y sin prominencias; la frente casi en especial hacia los lados, por donde formaba grandes entradas en los cabellos negros, recios y esportados; la piel morena, menos en las partes habitualmente cubiertas por el sombrero, de lo cual se desprende que le temperie; las cejas delgadas y perfectas; los ojos castaños, expresivos y dulces, excepto el fervor de la batalla en que se encendían y re-llamalgueaban; la nariz larga, comoda; los labios, gruesos y regulares; los labios finos, pero salientes, sin duda por el costumbre de la rasura, á que sometía también la redondeada barba y las tersas mejillas, sombreadas apenas por una estrecha y corta papilla. El entrecejo, ligeramente marcado, rara vez se acentuaba para mostrar el rostro cenudo. Sonrease con alguna frecuencia, pues era hombre vivo é inasistente, y descubría los dientes blancos é iguales. No reía sino difícil y momentáneamente; nunca se le propuso la idea de la empuñadura de la alegría, del pesar ó de la cólera. Mesurado, amable, reflexivo, la discusión con los compañeros, la conversación con los amigos, las órdenes á los subalternos salían de sus labios en suave sonido como la tranquila expresión de una inteligencia cultivada, de un criterio recto, de un corazón benévolo, en una palabra, de una alma superior. Dócil, subordinado, desprendido, no arriesgó jamás, como subalterno, el felicitarlo por su éxito, la empuñadura por las rivalidades, celos ó caprichos, que movían frecuentemente á algunos oficiales voluntarios, voluntariosos, tercios y soberbios. Previsor, prudente, sereno en el peligro, humanitario, generoso en la victoria, no prodigó nunca, como jefe, la sangre de los patriotas ni de los realistas, ni precipitó acontecimientos, ni guerredó por el lustre de su nombre sino siempre para provecho de la República y por amor á la libertad.

Filósofo armado, más bien que mi-

litir, miraba la sangre,—sudor rojo de las magnas ideas y rayi de los...

La envidia..... reflejo tenebroso de las virtudes, mar tóxico que pretende tragar al mérito; pero que lo lleva en su superficie y lo hace flotar más visible. La envidia.....

Posseyó una sola ambición: la de la virtud. Tenía no sé que de atrayente y que al propio tiempo inspiraba respeto...

C. R. Tobar

Patrones y Empleados.

Por— SAMUEL SMILES. Frecuentemente se manifestaba el temor de que el celo y los gastos en que incurrieran los señores Ashworth...

Los patrones proseguieron, a pesar de esto, en su primitivo sistema. Conspicuo era el edificio de la escuela, y se re-

tamente separado de la influencia copuladora de los céfidos cantantes y de los desechos de caballos.

La regularidad de su ocupación, acompañada del pago de los salarios el viernes por la noche, es indudable que ha despertado su afición local por ese lugar.

Pero se han elevado los individuos sobre la suerte de los obreros tejedores? Lo he visto. Aquellos que entre ellos...

Fabricantes como éstos no recogen sus fortunas como Plugson de St. Dolly Undershot, y se marchan dejando una moneda de cuatro peniques a cada uno de sus operarios para que beban á su salud.

En qué condición estaría ahora Inglaterra si no hubiera sido por la energía, el espíritu de empresa y el espíritu público de nuestros fabricantes?

Los patrones que se habían establecido, habría descendido Inglaterra para este tiempo, probablemente, hasta la condición de una potencia de tercer ó cuarto orden.

Es cierto que los fabricantes se afianzaron enriquecidos. Pero es evidente que hubieran sido muy singular que con su laboriosidad, energía y facultades organizadoras, se hubieran empobrecido!

de una dificultad insuperable. Mr. Lister se había creado ya una fortuna por el éxito de su máquina de cardar, de tal consideración, que le permitía retirar el resto de sus días...

En el parque regulado por Mr. Lister al pueblo d' Bradford, acababa d' levantarse por subscripción pública una estatua. Fue descubierto por el muy honorable W. E. Foster, quien al terminar su discurso, dijo: "Después de todo, docto si hemos venido aquí tanto tiempo...

Para vivir en tu recuerdo estática, Y embellecer con él mi soledad; Para gozar con mi pasión fanática Ante la cual gró la sociedad.

Alma que siempre tu alma reproduzca, Corazón que lo tuyo sienta en mí, Ojo que siempre y por doquier te busque, Labios que rugen sin cesar por tí.

Cuando me ves, me misere diviniza, Cuando te oigo, su todo inspiración; Y ¡oh! si te dignas darme una sonrisa La dicha me sofoca el corazón.

MI AMOR. Era mi vida el líbrico vacío; Era mi corazón la estelil nada; Pero me viste tú, dulce amor mío, Y creéme un universo tu mirada!

Me amo ¡qué gloria!—Que al oírme el mundo Me execre y burle, despoja y perirme Te amara aunque me odiaras iracundo; Fuera de mí, ¡qué importa el universo?

Yo te idolatro, indigna de tu afecto Si porque no hay mejor digna de tí; Por su imagen de Dios ¡hombre perfecto! ¡Pura imagen de Dios que cruzó ante mí!

¡Oh! si el amor de una mujer valiera Por el santo dolor de un serafín! Mi porte alegre con mimar yo diera! Mi porte, mis ser, mi dicha en fin!

Gracias! gracias! mancebo poderoso De iluminada frente y pecho auzar. En todo bello—en todo generoso— De ningún mal, de todo bien capaz.

Para ir mirando tu sonrisa, Para llorar mirándote llorar, Para ser tu entusiasta poeta Para verte yo incesante desairar.

Cuando me ves, me misere diviniza, Cuando te oigo, su todo inspiración; Y ¡oh! si te dignas darme una sonrisa La dicha me sofoca el corazón.

Cuando roza tu brazo mi vestido, Cuando siento tu mano... ¡yo no sé!... ¡Olvida salto atrás cual león herido Y tambalea tremulo mi pié!

¡Dios, tu eterno esplendor me abrazará, Hombre ante ti es más débil la mujer, Y nada, bien sea serafín o bien fría La furia más intensa del placer.

¡Dilátate en la lanura El estruendo del cañon: Todo es encono en las almas

Todo en los aires fragor De la faldal del Pichincha Suben á nublar el sol Revueltas masas de humo Que otro volcán vonitó.

¡A rechazar del tirano La envidiada opresión, Ya el honor con su venganza Y el brazo con su furor

En la afanosa contienda Brilla Surco como sol, Y lanza CORDOBA rayos Que aterran con su estridor.

¡Avanza, el acero chipeste, Va á descargar golpe atroz... ¡Suerza infansta! ya una bala El bruto le destruyó.

¡No ceja... con mayor brío Y más heroico tesón Empuñta con la sinietra El acero vengador;

¡Y en además de coraje Grita con entera voz: "¡Para vengar á la Patria Un brazo me quedó!"—

¡A dónde vas, temerario? Pon freno á tu corezón, ¡A qué, con hado enemigo, Los prodigios del valor?

¡Y en además de coraje Grita con entera voz: "¡Para vengar á la Patria Un brazo me quedó!"—

¡Y en además de coraje Grita con entera voz: "¡Para vengar á la Patria Un brazo me quedó!"—

Y en además de coraje Grita con entera voz: "¡Para vengar á la Patria Un brazo me quedó!"—

PICHINCHA. 1822. EL TENISISTE CALDERON. Dilátate en la lanura El estruendo del cañon: Todo es encono en las almas

—“Venir puede ya la muerte,—
Dijo, y la frente inclino.

III

Ya no suena en la llanura
El estruendo del cañón;
Ya no hay encono en las almas,
Ni ya en los aires fragor,

A la falda del Pichincha
Donde el patriota venció,
Son los cantos de la gloria
Los que suben hasta el sol.

Aquel tronco mutilado
A la tierra se entregó,
Mas queda del héroe el nombre
Siempre vivo en la Nación;

Pues que en la usada revista,
Cual Bolívar lo ordenó,
Al oír la voz que clama:
¡El Teniente Calderón!

Conmovidos sus soldados
Y con orgulloza voz
Responden en coro:—¡“Muerto
En el campo del honor!”

EDUARDO CALCAÑO,

VARIEDADES.

EL ARENQUE.

La sardina es un pescado pequeño que se encuentra en cantidades enormes, y en ciertas estaciones del año, por las costas de Francia, España e Italia. Nadie sabe de donde viene o por qué frecuenta esas costas periódicamente; pero no hay duda que es bueno para comer, especialmente cuando se conserva en aceite de oliva. El negocio de su preparación en esa forma, es una industria importante en los referidos países; y fuertes fueron las lamentaciones hace años, cuando por algún tiempo alteró el pescado su costumbre, interrindiéndose en el mar después de pasar el estrecho de Gibraltar, y despreciando la costa de Vizcaya donde lo esperaban los pescadores.

Peró hay muchas clases de pescados que han asumido el nombre de “sardina”, sin la menor señal de rubor por tal descepción, y sin castigo por tal osadía. Noruega envasa arenques, pequeños, llamándolos “sardinas” y lo mismo hace el Japon, exportando grandes cantidades. Alemania tiene un negocio inmenso de exportación de “sardinas rusas”, que son simplemente arenques cocinados y preparados con especias. Antes de la guerra franco-prusiana, se vendían grandes cantidades de esas “sardinas rusas” en este país; pero aquel conflicto interrumpió la importación, y los fabricantes aquí cayeron entoncez en la cuenta que es estas aguas de la costa del Este, se encontraba un pecadizo semejante a millares, el cual podía ser sustituto conveniente. De la inesperada orígen la presente importante industria. Se tropezó con la dificultad de que mientras en Francia era fácil secar los pescadillos al sol, aquí no lo era secar el arenque de esa manera por el clima nebuloso y húmedo; pero se venció este inconveniente, recurriendo al tema de secar por medios artificiales. El vapor también se emplea para cocinar, agregándose se luego el aceite sálandante como preservativo en las latas. Otro método empleado es el del horno, en el cual se seca y cocina el pescado simultáneamente. Este procedimiento tiene la ventaja de que el arenque puede prepararse recién sacado del agua, ocupando la operación sólo unos minutos. De esta manera se conserva mejor y retiene un sabor superior.

Al salir los arenques de las celdas ó de los hornos, según sea, pasan a manos de mujeres envasadoras, quienes hacen separación por tamaños, pasados luego á las cajas de lata que llenan de aceite. Como el aceite es de mala calidad, se emplea en su lugar el de maní, prefiriéndose este último. Hasta en la misma Francia se ha sustituido con otros el aceite de oliva en la preparación de sardinas.

El arenque pequeño empleado por la industria “sardincera” es muy abundante en la costa del Estado de Maine, al Este del Rio Penobscot. Parece preferir este pescado playas escabrosas donde se agoljan en gran número buscando alimento. Hasta época reciente, el método

Favorito de cogerlos era el primitivo de los indios, en uso antes de pisar el hombre blanco terreno americano. Un canasto de alambre lleno de cortezas encendidas, se cuelga delante de la proa del esquí, y se rema por la orilla a velocidad moderada, mientras un hombre también situado en la proa, mete y saca del agua una red pequeña con mango, llenándola a cada viaje de pescados atraídos por la luz. Por la frecuente dificultad de conseguir cortezas á propósito para combustible, algunos pescadores las sustituyeron con algodón saturado en petróleo; pero se prohibió porque el constante goteo de aceite en el agua, ahuyentaba al arenque. Ahora se emplean redes grandes y de diversas maneras, cada pescador poseyendo su sistema predilecto y especial. En otro tiempo los pescadores llevan su acopio á los fabricantes; pero con el deseo de estos de adquirir grandes cantidades, se ha hecho costumbre de enviar ellos á buscar la pesca.

(De “El Correo Americano”)

REMITIDOS.

Sr. Director de “El Horizonte.”

Por haber estado ausente ha llegado tarde á mis manos el N.º 29 de “El Eco del Pueblo” de Bahía de Caraquez, donde se lee la alarmante noticia de que la Exma. Corte Suprema de Justicia ha aprobado el acuerdo del Ilustre Ayuntamiento del cantón Sucre por el que se pone en licitación la Jefatura política de esa localidad. Bien conocido Ud., Sr. Director, que según la ley, las Jefaturas políticas ni otro cargo público son rematativas, y no tengo equivocarme al afirmar que no ni el augusto Tribunal Supremo, cuya probidad y respeto y sujeción á la ley son de fama continental haya dado tal aprobación, ni que la Ilustre Municipalidad de Bahía se degrade hasta poner en remate el cargo de su Jefe.

Creo que se ha pretendido decir una chanza, mas deja de ser tal la que se pone en ridículo á una respetabilísima corporación como es el municipio de Sucre y se ofende al Supremo Tribunal de Justicia.

Sirva lo expuesto como una protesta que publico como amante discípulo de los ilustres sabios que componen la corte Suprema de Justicia.

Portoviejo, Junio 15 de 1892.
A. Salazar Zapata.

EXPLICACION NECESARIA.

En el N.º 27, de “El Eco del Pueblo,” correspondiente al 14 de Mayo del año en curso, se ha dado á la estampa una carta privada que me dirigió el Sr. Francisco Avellan, relativa al robo hecho al Señor Juan Spera. Como yo no tenía autorización para publicar, tampoco la he concedido á nadie; de consiguiente, para que no se atribuya á infidencia de mi parte, es necesario que el público tenga conocimiento de los hechos.

Hallándose ya preso el Sr. Jacinto García P., é inciativa la obra respectiva, el Sr. Avellan, observando una conducta nada leal y correcta, había atribuido á venganzas y abusos míos la prisión y enjuiciamiento del Sr. García, sin que yo haya tomado en ello otra parte que haber presentado al Señor Teniente Político de esta parroquia la carta en referencia. Con tal motivo, para vindicarme de tan calumniosa aseveración me he permitido confiar la aludida misiva á un amigo del Sr. García, á fin de que ésta con vista de ella, se cerciorara de la verdad, pero sin autorizarle para otra cosa. ¿Mas que es lo que sucede? se saca una copia de ella y se envía á “El Eco del Pueblo” para su publicación; no obstante, como esto llegara oportunamente á mi conocimiento, escribí al Sr. Cronista de ese semanario, oponiéndome directamente á tal publicación: el Sr. Cronista me contestó, reconociendo la legalidad y justicia de mi oposición, y cuando estaba tranquilo de que un escrito de esta honorable palabra de un escritor público, apareciera publicada la referida carta.

Esto es lo sucedido; y para que no quede la más pequeña duda de su evidencia, público la misiva, enderezada por mí al Sr. Cronista y su atenta contestación; con su lectura, espero que la opinión pública me hará completa justicia.

Caraquez, Junio 10 de 1892.
Gregorio Izaguirre.

Mayo 1.º de 1892.
Señor Pastor Valdez.
Muy Señor mío:

Se que apesar de mi negativa verbal se le va á dar publicidad por la prensa á la carta de mi compadre Avellan conexas á la prisión de García que le permití á Ud. llevarla para el uso determinado de hacerla conocer á éste, y con expresa prohibición de publicarla por la prensa, puesto que yo mismo no estoy autorizado para ello. Así pues, me apresuro á hacer á Ud. esta advertencia, á fin de que bajo ningún pretexto se lleve á efecto la publicación que aludo; pues en mi calidad de empleado público tengo que vivir en armonía con la primera autoridad, y no vendría bien hacer notoria de esa manera una correspondencia privada. Ojalá no se hiciera ni comentario alguno por la prensa al respecto, son mis deseos.

De Ud. atento S. S.

Gregorio Izaguirre.

Bahía, Mayo 11 de 1892.

Sr. Dr. Gregorio Izaguirre.—Pte.

Muy Sr. mío:

En contestación á su muy atenta le diré á Ud. que la copia de la carta aludida reposa en poder de García y por consiguiente éste es el que me ha dicho tiene desos darle publicidad; mas, no estando ni Ud. ni el autorizado para ello, es muy justo que no se lleve á cabo dicha publicación. Por consiguiente, yo hablaré con García para que desista de eso en vista de las razones suyas y de la moral pública.

Usted puede reposar tranquilo bajo el convencimiento de que se cumplirán sus muy justos deseos.

Dejose contestada su muy atenta, quedando de Ud. su obsecuente y S. S.

PASTOR C. VALDEZ.

SUCESOS DIVERSOS.

Congreso nacional: En la fecha señalada por la constitución, se reunió en Quito, el Cuerpo legislativo, quedando constituido el personal para los trabajos en esta forma:

Presidente del Senado, Dr. Vicente L. Salazar.

Vice-presidente, Dr. Federico González Zarza.

Presidente de la Cámara de Diputados, Dr. Santiago Carrasco.

Vice-presidente, Dr. Manuel M. Salazar.

Secretario, Dr. Joaquín Larrea.

Hasta las nueve del día 13 no se supo en esta ciudad la instalación del Cuerpo legislativo; esto, por motivo de haber estado interrumpida la línea telegráfica entre Paján y Daule.

Una coincidencia feliz se dejó observar sin embargo; al recibirse en la Gobernación el despacho que comunicaba la noticia de que nos ocupamos, se había principiado á cañar, por los alumnos del “Colegio Olmedo” el himno nacional, y se levantaba también magistralmente la bandera del país.

En la Gobernación se encontraba reunido un considerable número de autoridades y ciudadanos con motivo de ser el natalicio de S. E., todo de acuerdo con el programa de la fiesta del cual hicimos ligera mención en nuestro número anterior.

Vapor Diana: Varios comerciantes de esta provincia han negociado con la compañía á la cual pertenece este buque, para que venga á Bahía y Manta, á recibir toda la carga que está lista con destino á Europa. El vapor en referencia recibirá la mayor parte de su cargamento, el cual será conducido á su destino por un precio sumamente bajo, como es el de 40 chelines la tonelada, computado con el exorbitante que cobra la memorable compañía inglesa que portamonto siempre y por siempre en perjuicio de nuestro comercio.

Como el enyaga que ahora se vende para beneficiar á los comerciantes que han llevado á cabo, según conviniere, para lo sucesivo, iguales operaciones que han redundado en beneficio de los que nos han auxiliado.

El vapor “Diana” llegará á fines del presente mes y es probable que admita pasajeros para Guayaquil, también á bajo precio el pasaje.

Telegrafo á Montecristy Manta: Se ha comenzado los trabajos en esta línea para la colocación de los postes y el alambore; esto, lo que se ha por contrato á la razón de \$1,600 por cada sección de 30 varas.

Artozo, pues, estaremos al habla con las poblaciones sitadas.

Cuerpo contra-incendios: El Domingo se celebró el 4.º aniversario de la instalación del benéfico cuerpo contra incendio de esta ciudad. Con tal motivo desde las vísperas se colocaron las compañías en los bajos de la casa Municipal, donde está el local general de guardias. Cada compañía, en la celebración, meórá más conforme para las circunstancias, estando todo el edificio profusamente iluminado. De los edificios de la población, apenas se había colocado alumbro en la casa de Gobierno, las demás eran indiferentes. En la celebración, meórá más conforme para las circunstancias, estando todo el edificio profusamente iluminado. De los edificios de la población, apenas se había colocado alumbro en la casa de Gobierno, las demás eran indiferentes. En la celebración, meórá más conforme para las circunstancias, estando todo el edificio profusamente iluminado. De los edificios de la población, apenas se había colocado alumbro en la casa de Gobierno, las demás eran indiferentes.

Al día siguiente tuvo lugar el ejercicio de los batallones de incendio, en el cual se notó bastante actividad en todas las compañías. De este simulacro salió herido Angel Franco de la Compañía de haceros, herida que fué inmediatamente atendida por el Dr. Eloy Saenz. He aquí los gaies que cosecha el abnegado bombero, en cambio de indiferencia y acazo sarcasmo y la maledicencia crítica.

Después del ejercicio siguió el paseo general del Cuerpo de incendio con sus vistosos pabellones, al compaz de un marcial paso doble muy bien ejecutado por la banda de música que dirige el apreciable artista Sr. Dn. Polidoro Ceballos, quien como siempre, se ha prestado gustoso á contribuir á tan provechosa fiesta.

Después de haber salido de la provincia el Pedro A. Morúa, Juez de incendios de Manta, el Sr. Dn. Luis Ceballos, Comandante de la compañía “Nieve de Octubre” de Riochicho y varios caballeros más, fueron recibidos y obsequiados en el local de guardias por los Sres. Jefes y oficiales del Cuerpo de bomberos, concluyéndose así esta amena fiesta de la cual nos quedará el recuerdo por repetirla cuando Dios lo permita.

Mejoras locales: Habiéndose resuelto por el Consejo Municipal, establecer el alumbro público en Riochicho, para lo cual se la mandado reparar los diez y seis faroles que allí existen, la misma corporación ha dispuesto se de también alumbro para Picoazo y Junín.

Están, pues, de plácemes esos buenos vecinos.

Nuevo empleado: Don Gabriel García, va á ser nombrado para el empleo de Interventor de la aduana de Bahía de Caraquez.

El Sr. García, en otra ocasión, ha ejercido el mismo cargo en la aduana de Manta, por consiguiente le abonan competencia y honorabilidad no desmerecidos.

Autopsia: La policía mandó practicar el día Domingo, la de un cadáver traído de Riochicho, de donde se le envió por sospechase que la muerte había sido proveniente de un medicamento que le suministrara uno de aquellos zánganos que con el nombre de curanderos especulan con la credulidad de los ignorantes.

Afirmar, que pocos momentos después de haber tomado el purgante, que se le dio, se le notó que por un capricho, el paciente cayó como herido, por un rayo, bomitando, arrojando sangre y muriendo en seguida.

Cumple años: Con entusiasmo raro entre nosotros, que ya nos hemos metido á formalas, se ha celebrado el cumpleaños de S. E. el Presidente de la República. Algo difinos en nuestro número anterior y aun dimos algunas ligerísimas apuntes del programa en ciernes; por, finalmente, que la cosa ha pasado á mayores y está muy difícil q' anotemos aquí los mil y mil

potm'notos á la fiesta, porq' es necesario q' conste q' nosotros, formados también de carne y hueso, no dejamos en casiones, á merced de la corriente sin resistencia. Atramos cabos para que se teague la buena fe, que el día de la víspera, no necesitaba de mucho vapor. Á las 11 y media del día, se unia la música de la Banda de Riochicho y á ella el conjunto de los músicos. La noche pasó así, cada cual se acordó donde su buena suerte le brindó ocasión; el Sr. Morúa se lució con la elevación de un bonito globo y los muchachos gritaron y silvaron más y mejor.

Al día siguiente 13, la cosa está circunspeta; el Batallón 3.º, de línea hizo la descarga de ordenanza; á las 8 1/2 a. m. principió á reunirse en la casa de gobierno numeroso concurso de personas: los niños del Colegio “Olmedo”, cantaron el himno nacional y el batallón de la patria, oficial nº 4.º, enabillado. Incontantemente dicen los escribanos, se presentó el Batallón 3.º, del infante, vestido d' gran parada para la publicación del Bando en que se comunicaba la instalación del Cuerpo legislativo, noticia que se había recibido en ese instante por telegrafo. Á las 2 de la tarde, se ofició el Bando de incendios hizo su visita oficial al Sr. Gobernador; siguió luego la formación en la plaza mayor de los cuerpos que debían concurrir á la procepción cívica, la que se puso en marcha á las 4 p. m. en esta forma: 1.º, Señor Gobernador de la provincia, con autoridades y ciudadanos honorables amigos de S. E.; 2.º, Colegio “Olmedo”, con el personal de profesores; 3.º, ejército nacional; 4.º, Batallón de la patria, con sus respectivos pabellones, mándulos, carros y útiles de trabajo; 5.º, guardia nacional.—El cortejo siguió por las calles de Sucre, La Libertad, Colón, Quiroga, Rocafuerte, Bolívar, Morales, Córdoba y Rícaurte hasta volver á la plaza y al lugar de donde había partido. Hermosísimo golpe de vista ofrecía este conjunto y podemos decir que en el mundo, si hemos tenido en estos modernos tiempos, para que no nos recientan los viejos.

Restituido los principales personajes de esta fiesta al salón de la casa de Gobierno y después de haberse cantado otra vez el himno nacional, el Sr. Gobernador leyó un conceptuoso discurso que fué generalmente aplaudido. Continúo la función algunas horas, se dan las gracias con gratitud, siendo notable que no la más ligera sombra de desagrado en los circunstantes minorara el contento.

Omitimos otras muchas particularidades de menor cuantía por no ser difusos, aún cuando allí tenemos una buena parte sustancial, como es el esquisito himno que se repartió como Dios manda, en buena y sana paz, y del q' yo no tenemos más que la noticia de haber sido escuchado.

Y no decaes lector que la cosa quedo aquí; no señor: el santo, como es fama indisecutable, ha sido milagroso como ninguno, y tanto, que cuando ya creíamos que se había tocado alto el fuego, esto es, el día catorce, volvió á silvar la metralla y..... la mar..... Santiago y tierra España. ¡Caracoles! Ésa gente estaba cansada pero no vencida; si señor, se acordó la comedia de la noche en el teatro de la corporación de San Antonio, el palenque de la fiesta, en fin lo más sustancioso.

Los Sres. militares se pusieron también á la altura de las circunstancias y en su espléndido banquete reinó la mayor compostura y júbilo, y no te cuento más; señor lector, para que tengas cuando llegues un caso semejante y veas las cosas por tus propios ojos.

Don Daniel López: El telegrafo ha comunicado la triste noticia de haber muerto en Madrid, el 10 del corriente; el notable caballero cuyo nombre escribimos aquí.

Hay tantas que no debían haberse escrito, si esto fuera posible. El Señor López, ilustrado en todas las ciencias, era el alma de la fiesta, y uno de los manabitas de más de mil bienes miras que han honrado en una, la muerte joven y cuando su existencia era acaso más necesaria para los muchos necesitados á quienes sostenía con su capital, llamado á esfuerzos en laborioso trabajo.

Aquí en esta misma ciudad hay varias personas á quienes asistía, solícita, la mano piadosa del Señor López.

Si en tiempo para más nos reservamos como justa mente lo merecen los buenos.